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Debate mostró los candidatos 
a la alcaldía de Talca  
El evento es el primero que se realiza en la Región y se transformó en 
el tema más comentado de las redes sociales a nivel país. Fue transmi-
tido vía streaming por el Canal Digital Campus TV y cuatro radios FM.

La actividad fue organizada por la Direc-
ción de Comunicaciones de nuestra Casa de 
Estudios, junto a Diario El Centro, y reunió 
a cuatro de los cinco aspirantes al sillón 
municipal. Contribuyó a que los electores 
voten de forma más informada el próximo 
28 de octubre, permitiendo además a los 
candidatos responder las inquietudes de la 
comunidad.

El Teatro Abate Molina de la Casa Central 
fue adaptado como un set de televisión con 
todo el equipamiento requerido para tal fin 
por los profesionales de la Dirección de Co-
municaciones, lo que permitió ser presen-
ciado por miles de televidentes, auditores, 
e internautas de las redes sociales, adelan-
tando de este modo, lo que será el próximo 
Canal de Televisión Digital Campus TV.

Págs. 2 y 3 

Escanea este 
código y visita 

nuestro sitio web 
institucional.

La Escuela se ha consolidado como una de las tres mejores del país. Ha logrado 
reconocimiento en Latinoamérica y proyecta fortalecer su Programa de Magíster y 
su capacidad investigativa. Para logar los nuevos desafíos contará con el apoyo de la 

Universidad de Sao Paulo, un referente mundial de la kinesiología (Pág.5). 
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Talca conoció candidatos
a alcalde gracias a debate 

Con una impecable puesta en 
escena y transmisión online 
de televisión y radios se desa-

rrolló el “Primer Debate Elecciones 
Municipales 2012” en el teatro Abate 
Molina, de la Casa Central, el pasado 
lunes 9 de este mes. 
El evento —organizado por la Direc-
ción de Comunicaciones de nuestra 
Casa de Estudios, junto a Diario El 
Centro— reunió a cuatro de los cinco 
candidatos a la alcaldía de Talca. La 
actividad, hasta ahora es el único foro 
realizado en la ciudad en el marco de 
las elecciones, tuvo por objeto contri-
buir para que los electores voten más 
informados el próximo 28 de octubre 
permitiendo además a los aspirantes 
al sillón municipal, responder las in-
quietudes de la comunidad.
Juan Carlos Marchant, del Partido 
Regionalista de los Independientes; 
Alexis Sepúlveda, del Partido Radi-
cal Socialdemócrata; Iván Sepúlve-
da, del Partido Humanista; y Lorena 
Tapia, del Partido Progresista de 
Chile, fueron quienes presentaron sus 

propuestas y diversos puntos de vista 
sobre cómo mejorar la capital regio-
nal. El actual alcalde Juan Castro no 
asistió. 
El Teatro Abate Molina de la Casa 
Central fue adaptado como un set de 
televisión con todo el equipamiento 
requerido para tal fin por los profe-
sionales de la Dirección de Comu-
nicaciones, lo que permitió ser pre-
senciado por miles de televidentes, 
auditores, e internautas de las redes 
sociales, adelantando de este modo, 
lo que será el próximo Canal de Tele-
visión Digital Campus TV.   
Esta fue la primera oportunidad en 
que los aspirantes al máximo cargo 
municipal talquino se enfrentaron 
cara a cara en el actual proceso, por 
lo que fue muy bien valorado no sólo 
por los candidatos, sino por la comu-
nidad en general ya que pudieron ac-
ceder de manera masiva a los postu-
lados y programas que sustentan las 
respectivas candidaturas.
El debate contempló rondas de pre-
guntas formuladas por los conducto-
res: la directora de Comunicaciones 
de nuestra Corporación, Liliana Guz-
mán; y el director de Diario El Cen-
tro, José Manuel Álvarez. 
La privatización del mercado munici-

SECRETARIO GENERAL: JOHANN ALLESCH PEÑAILILLO 

pal, educación, salud, congestión vial, 
seguridad ciudadana, reconstrucción 
post terremoto, bajos índices de fe-
licidad entre los habitantes de Talca, 
proyectos viales, comercio ambulan-
te, espacios públicos, organizaciones 
vecinales y ciudadanas, participación 
de la comunidad en las decisiones 
sobre el crecimiento de la ciudad, la 
inversión pública y el deporte, fueron 
algunos de los temas abordados por 
los aspirantes a alcalde.  

Discutir ideas 

“Quedamos muy contentos porque 
generamos en la Universidad un lu-
gar propicio para discutir las ideas y 
debatir las diferentes opiniones que 
tienen los candidatos. Eso es plura-
lismo, fue una verdadera fiesta de la 
democracia. Nos sentimos muy orgu-
llosos como Universidad pública de 
haber sido anfitriones de este evento 
que nos permitió además, hacer el  
estreno en sociedad de nuestro próxi-
mo canal de televisión que saldrá al 
aire en noviembre”, afirmó Liliana 
Guzmán. 
“Fue un debate muy interesante en 
términos de profundidad y participa-
ción, y creo que es importante abrir 

“Esta alianza que hemos 
establecido con la Universidad 
de Talca nos va a permitir abrir 
otros espacios también”.

JOSÉ MANUEL ÁLVAREZ, DIRECTOR DIARIO 
EL CENTRO Y CONDUCTOR DEBATE

“Fue una verdadera fiesta de la 
democracia. Nos sentimos muy 
orgullosos como Universidad 
pública de haber sido anfitriones 
de este evento”.

LILIANA GUZMÁN, DIRECTORA DE 
COMUNICACIONES UTALCA Y CONDUCTORA 
DEBATE  

Evento se transformó en el tema más 
comentado de las redes sociales a nivel país. 
Fue transmitido vía streaming por el Canal 
Digital Campus TV. También se ofreció al 
público a través de las Radioemisoras de la 
Universidad de Talca, junto a tres emisoras 
FM asociadas.

F.A. / P.V.
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este tipo de espacios. Esta alianza 
que hemos establecido con la Univer-
sidad de Talca nos va a permitir abrir 
otros espacios también. Es importan-
te escuchar la voz de la comunidad. 
(…) lo importante es conversar y 
confrontar idas y que en definitiva 
como país sepamos escucharnos y te-
ner la tolerancia suficiente”, expresó 
José Manuel Álvarez.
En una tercera ronda de preguntas 
del programa, los candidatos pudie-
ron responder consultas del público 
y de las radios que trasmitieron la 
actividad. Luego, en la parte final de 
este debate, cada uno cerró su parti-
cipación con una intervención de dos 
minutos que les sirvió para explicar a 
los presentes y a quienes siguieron el 
foro por los diversos medios de comu-
nicación, por qué aspiran a la alcaldía 
de la capital regional. 
“Quiero que los talquinos tomen 
decisiones importantes a través del 

Transmisión radial sin 
precedentes

Otra de las grandes novedades 
de la ocasión fue la transmisión 

radial conjunta de cuatro radioe-
misoras: Lógika, Futura, Fantásti-
ca y radioemisoras de la Universi-
dad de Talca salieron por primera 
vez al aire en conjunto unidas y en 
directo, alcanzando un nivel de au-
diencia nunca antes logrado. 
Se habilitó un puesto de transmi-
sión conjunta para los profesiona-
les de las emisoras en el hall de 
acceso al Teatro Abate Molina y 
los periodistas también pudieron 
informar en directo desde el inte-
rior del Teatro donde preguntaron 
a cada uno de los candidatos.
“Esto constituye un hecho de ver-
dad inédito porque nos permitió 
amplificar nuestra llegada y el 
mensaje del foro hasta rincones 
insospechados de la provincia y 
alcanzar audiencias que se mezcla-
ron en una novedosa combinación. 

Sin duda un gran acierto que fue 
muy bien evaluado por la comuni-
dad”, afirmó Liliana Guzmán.
En tanto, el rector de nuestra Cor-
poración, Álvaro Rojas, valoró el 
significado del evento que fue ofre-
cido a los habitantes de Talca.
“Creemos que en democracia, es 
muy importante abrir espacios 
para la discusión de las ideas y 
una universidad, en especial una 
pública como la nuestra, tiene un 
compromiso de vinculación con la 
comunidad y el medio que la rodea. 
Por eso, no sólo aportamos con la 
realización de encuestas que está 
aplicando CEOC en las cuatro 
capitales provinciales del Maule, 
sino que además, abrimos nuestras 
puertas y nuestros medios para 
que los candidatos, de todas las 
tendencias, puedan dar a conocer 
sus propuestas para el próximo 28 
de octubre”.

presupuesto municipal, a través el 
plan regulador, escuchar a los ciuda-
danos y construir Talca de la mano 
de la gente, escuchándolos siempre”, 
afirmó Iván Sepúlveda, candidato del 
Partido Humanista.
“Aquí ha faltado un candidato, un 
candidato que se presenta al igual 
que nosotros cuatro frente a la ciuda-
danía, pero que no ha tenido el res-
peto ni por quienes organizaron este 
debate, pero principalmente no tuvo 
respeto por los ciudadanos, no dio la 
cara ni contó cuáles son sus propues-
tas”, expresó Alexis Sepúlveda.
También Lorena Tapia del Partido 
Progresista PRO, explicó por qué 
desea ser alcaldesa. “He recorrido al 
ciudad de arriba a abajo y conozco los 
problemas de la gente (…) Cada uno 
de mis compromisos los firmaré ante 
notario, y si no cumplo; cualquiera de 
ustedes puede pedir mi renuncia”. 
En tanto, Juan Carlos Marchant ce-
rró el evento de debate con su inter-
vención. “Mi invitación es pedir que 
todos participen en este proceso de 
engrandecer nuestra ciudad con su 
voto (…) Invito a construir la ciudad 
con cariño, con lealtad y transparen-
cia”, dijo.

Campus, el nuevo 
canal de TVD

Casi 1.500 personas se mantuvieron 
conectadas a la señal de Campus TV 
que salió a través del streaming de la 
web de la Universidad de Talca. Esto 
sin contar todas aquellas que vieron 
el debate a través de los respectivos 
sitios de Diario El Centro, Radio Lógi-
ca y Radio Futura. Los espectadores 
se conectaron a través de multipla-
formas como computadores, tablets y 
teléfonos móviles.
Campus TV es el nuevo canal de te-
levisión digital de libre recepción 
que la Universidad de Talca pondrá 
a disposición de la región en noviem-

bre próximo gracias a la autorización 
para el uso de una señal experimental 
de televisión en HD otorgada por la 
Subsecretaría de Telecomunicacio-
nes, Subtel, en el marco del desarro-
llo de competencias regionales para 
el uso de esta tecnología.
El canal de televisión, cuyo funcio-
namiento depende de la Dirección 
de Comunicaciones, tendrá una pro-
gramación con un sello de educación 
entretenida, la que está produciéndo-
se completamente en formato HD y 
ofrecerá variados contenidos que se 
graban en los campus y también en 
diversas ciudades de la región.  
Al concluir el Primer Debate Eleccio-
nes Municipales 2012, la directora de 
Comunicaciones de nuestra Corpora-
ción, Liliana Guzmán, presentó —al 
público del Teatro y al que seguía la 
transmisión— un video que mostró un 
avance de la programación de Cam-
pus TV. El “debut  en sociedad” del 
nuevo medio de comunicación univer-
sitario generó espontáneos aplausos y 
elogios de los presentes. 

Lo más comentado 

El evento fue comentado amplia-
mente en redes sociales generán-
dose un gran impacto, incluso a 
nivel nacional. Fue seguido simul-
táneamente por 654 personas a 
través de la red social Twiter, con-
virtiéndose en ‘trending topic’: el 
tema más comentado de nuestro 
país en esa red en horario prime, 
es decir, entre 20 y 21 horas. 
“Estamos súper contentos, creo 
que fue un éxito total y el #de-
bateutalca se convirtió en el 
tema más conversado de Chile 
durante casi una hora. Sin duda 
esto marca un precedente en las 
comunicaciones que realizamos y 
nos fija altas metas para nuestro 
trabajo futuro”, concluyó Liliana 
Guzmán.

JUAN CARLOS MARCHANT, 
CANDIDATO ALCALDE PRI

ALEXIS SEPÚLVEDA, 
CANDIDATO ALCALDE PRSD

IVÁN SEPÚLVEDA, 
CANDIDATO ALCALDE PH

LORENA TAPIA, 
CANDIDATA ALCALDESA PRO 

“Invito a construir la ciudad 
con cariño, con lealtad y 
transparencia”.

“Hay un factor para avanzar, que 
es la falta de unidad. Convoco a 
construir con unidad la ciudad 
para todos”.

“Quiero que los talquinos tomen 
decisiones importantes a través 
del presupuesto municipal, a 
través el plan regulador”.

“Cada uno de mis compromisos 
los firmaré ante notario, y si no 
cumplo; cualquiera de ustedes 
puede pedir mi renuncia”.

Escanea este 
código y revisa 
el video con 
los detalles del 
debate.

El debate realizado en el Teatro Abate Molina consti-
tuyó la primera oportunidad para que los candidatos 

a alcalde confrontaran sus postulados y las iniciativas 
que ofrecen a la comunidad de Talca.
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En la Facultad de Ciencias 
Forestales de nuestra Ins-
titución se desarrolló la 

Quinta Reunión Técnica del Grupo 
Operativo del Centro Interuniver-
sitario de Desarrollo (CINDA), en 
el marco del proyecto “Transición 
y articulación del Pre y Postgra-
do”. La iniciativa es financiada 
por el Fondo de Desarrollo Insti-
tucional, del Ministerio de Edu-
cación.
En dicho Grupo Operativo partici-
pan 14 Universidades del Consejo 
de Rectores y lo componen casi 
30 académicos. 
“Nos planteamos hace unos años 
un proyecto que pudiera tener im-
pacto en las instituciones. Y es así 
como la UTALCA participa desde 
el año 2001 en este Grupo Ope-
rativo CINDA”, sostuvo Mauricio 
Ponce, académico de la Facultad 
de Ciencias Forestales quien inte-
gra esta instancia de universida-
des, junto a la profesora Fabiola 
Faúndez, de la misma Facultad. 

Aprendizaje

El proyecto analiza el modelo 
educativo de las universidades y 
el desarrollo de los postgrados. 
También el acortamiento de las 
carreras propuesto por uno de los 
informes del Banco Mundial. En 

Nuestra Casa de Estudios fue anfitriona de la Quinto Reunión Técnica del Grupo Operativo 
del Cinda, en la Facultad de Ciencias Forestales. El grupo lo conforman las Universidades: 
De Tarapacá, La Serena, Antofagasta, PUC de Valparaíso, De Santiago, Del Biobío, De 
Concepción, U.C. de la Santísima Concepción, de la Frontera, De Los Lagos, Austral, De 
Temuco, De  Magallanes y la U. de Talca.

FINANCIADO POR FONDO DE DESARROLLO INSTITUCIONAL DEL MINEDUC:

Proyecto busca mejorar transición
y articulación del pre y postgrado
Iniciativa es desarrollada por Grupo Operativo 
del Centro Interuniversitario de Desarrollo 
(CINDA), compuesto por académicos de 
nuestra Corporación y otras 13 universidades 
del Consejo de Rectores.

F.A. este sentido, la iniciativa busca 
responder cómo se favorece la 
transición y la articulación del Pre 
y Postgrado. 
“La transición entendida como 
esta idea del aprendizaje para 
toda la vida se puede ver como los 
ciclos de las licenciaturas, el títu-
lo profesional, el postgrado que 
parte con el magíster, sigue con el 
doctorado y otra serie de certifi-
caciones”, expresó Ponce. 
“También con la idea de la ar-
ticulación, entendida como los 
aspectos de tipo curricular, finan-
ciero, de extensión, elaboración 
de proyectos y publicaciones 
que favorezcan esta idea de que 
el alumno que está en su último 
año de pregrado, eventualmente 
puede incorporarse a algún pro-
grama de magíster o doctorado. 
De manera que siga estudios en 
la misma institución una vez que 
tenga su licenciatura”, agregó el 
académico.  
CINDA, en conjunto con las uni-
versidades integradas al sistema, 
han explorado temas centrales 
sobre política y gestión universi-
taria con el interés de poner el 
conocimiento acumulado al servi-
cio de las políticas públicas y de 
las instituciones correspondientes. 
El Centro ha sido pionero en el 
establecimiento de redes de co-
laboración entre instituciones de 
educación superior, que ha llevado 
a cabo ininterrumpidamente su 

trabajo desde hace más de treinta 
años. 
En el marco del proyecto finan-
ciado por el Mineduc, el Grupo 
Operativo ha trabajado de forma 
presencial durante cinco reuniones 
técnicas este año. La quinta en el 
Campus Talca se realizó el 27 y 28 
de septiembre.
La labor de este grupo de expertos 

“Los resultados serán el semi-
nario técnico internacional en la 
Universidad de Cuyo y también 
la edición de un libro sobre 
la temática estudiada con los 
resultados de la investigación del 
Grupo Operativo Cinda”. 

MAURICIO PONCE, ACADÉMICO FAC. 
CIENCIAS FORESTALES Y MIEMBRO GRUPO 
OPERATIVO DEL CINDA

en el marco del mencionado 
proyecto concluirá a fines de 
este mes con un seminario in-
ternacional en la Universidad 
Nacional de Cuyo, Mendoza, 
Argentina. En este seminario 
participarán corporaciones 
miembros de la red interna-
cional de CINDA, con presen-
taciones sobre la materia.
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La Escuela —
consolidada entre 
las tres mejores del 
país y reconocida en 
Latinoamérica— 
proyecta mejorar su 
Programa de Magíster y 
fortalecer su capacidad 
investigativa con apoyo 
de la Universidad de 
Sao Paulo, un referente 
internacional de esta 
especialidad médica. 

10° ANIVERSARIO DE LA CARRERA:

Kinesiología: una década de 
objetivos alcanzados  

Entre las mejores del país, con 
un cuerpo académico sólido 
y constituida en un referente 

en el ámbito internacional se en-
cuentra la Escuela de Kinesiología 
de la Facultad de Ciencias de la 
Salud de nuestra Casa de Estudios, 
tras cumplir diez años de existen-
cia.
“Se han logrado los objetivos tra-
zados inicialmente al posicionar a 
la Escuela en un nivel de avanza-
da”, afirmó Ramón Valdés, director 
de dicha Escuela, quien en el mar- co del Décimo Aniversario de 

la carrera, efectuó un recuento 
de los principales logros alcan-
zados.
En 2007 se titularon los pri-
meros egresados y a la fecha 
se han formado cinco genera-
ciones con 160 kinesiólogos 
en total. Durante los primeros 
años se construyó la planta de 
profesores con profesionales 
del Maule y el apoyo de desta-
cados académicos de diversas 
regiones. 
Luego se posicionó la Escuela a 
nivel nacional con jornadas de 
actualización de la profesión en 
Talca. Participaron académicos 
de universidades del país. Fue 
en 2007 cuando se realizó un 
encuentro de Kinesiología a ni-
vel latinoamericano.

Entre las tres mejores

A partir de 2009 Kinesiología 
resolvió presentarse en los ran-
kings de carreras a nivel nacio-
nal. En la prestigiosa medición 
internacional de la Revista 
América Economía, se obtuvo 
el décimo lugar entre las 90 
escuelas del país que imparten 
esa espacialidad médica. En 
2010 se logró el tercer puesto 
entre más de cien Universida-
des de Chile. Mientras que en 
2011, se mantuvo ese tercer 
lugar, sin embargo, la medición 
esta vez incluyó a 126 institu-
ciones. 

“Y así cumplimos el segundo obje-
tivo inicial que fue posicionarnos a 
nivel nacional.

Acreditación y 
Programa de Magíster  

En mayo de 2010 Kinesiología ob-
tuvo la acreditación de cinco años, 
otorgada por la Comisión Nacional 
de Acreditación. “Fue algo que 
no había logrado ninguna Escue-
la similar. Ahí tuvimos otro hito 
importante, porque las otras Uni-
versidades del país lograban sólo 
cuatro años de acreditación como 
máximo”, sostuvo Valdés.  
En su décimo aniversario —cuando 
son 280 los alumnos que cursan la 
especialidad— el  objetivo ahora 
es aumentar la oferta académica 
en término de postgrados. Ya se 
dicta un Programa de Magíster 
en Kinesiología, Mención Atención 
Primaria. La siguiente etapa es 
generar una segunda mención del 
magíster, esta vez en la especiali-
dad “músculo esquelética”.

Experta brasileña

Para lograr lo anterior se mantie-
nen conversaciones con la Univer-
sidad de Sao Paulo, Brasil, casa 
de estudios que encabeza rankings 
latinoamericanos. Debido a los 
doctorados que imparte en la dis-
ciplina, la Institución extranjera 
posee un alto nivel de investigación 
y fue elegida para brindar apoyo a 
la carrera.

Los kinesiólogos formados en la Universidad de Talca son capaces de valorar la salud como un elemento esencial de la vida humana, manifestando 
capacidad de servicio, disposición, responsabilidad y liderazgo en el quehacer profesional, tanto individual como en equipos de trabajo. 

Las actividades de aniversario tu-
vieron como principal invitada a 
Amelia Pasqual Marquez, fisiote-
rapeuta y doctora en rehabilitación 
de la Facultad de Medicina de la U. 
de Sao Paulo.
El miércoles 10 de este mes la ex-
perta dictó charlas a estudiantes 
de tercero y cuarto año de Kine-
siología, para mostrarles que la 
especialidad en Latinoamérica to-
davía es nueva, tiene mucho futuro 
y campo de acción. 
“Traigo mi experiencia de 40 años 
como fisioterapeuta para que los 
estudiantes puedan aprovecharla 
(…) Es importante que los alum-
nos entiendan lo fundamental que 
es estudiar muy en serio y que ten-
gan buen conocimiento  de la pro-
fesión. Que se actualicen con más 
frecuencia y vayan a congresos, 
porque hay una producción de co-
nocimiento permanente”, comentó 
la investigadora brasileña.

Investigación

Con los alumnos, Amelia Pasqual 
también abordó temas específicos 
de la especialidad, tales como las 
cadenas musculares. Mientras que 
a los académicos les impartió un 
taller de iniciación en investiga-
ción. Y con el equipo directivo de 
la Escuela, analizó los convenios y 
redes de apoyo que ambas univer-
sidades suscribirán próximamente. 
Ya se han iniciado algunos inter-
cambios estudiantiles. El próximo 
año nuevamente tres alumnos viaja-

“Creo que está muy bien esta 
Escuela. Con diez años de fisio-
terapia son muy importantes los 
logros”.

AMELIA PASQUAL, ACADÉMICA 
FISIOTERAPEUTA U. DE SAO PAULO

“La Escuela está bien rankeada, 
con un grado de reconocimiento 
de sus  académicos”.

RAMÓN VALDÉS, DIRECTOR ESCUELA DE 
KINESIOLOGÍA, UTALCA

F.A.

rán a Sao Paulo. “Ahora queremos 
trabajar la opción que académicos 
nuestros vayan a procesos formativos 
y también nos apoyen en las inicia-
ciones de investigación que estamos 
haciendo”, indicó el director de la 
Escuela de Kinesiología. 
Ramón Valdés destacó que la carre-
ra ha logrado ser reconocida a nivel 
Latinoamericano. También enfatizó 
que durante los primeros diez años 
de Kinesiología, el cuerpo docente 
ha cumplido sus labores con un alto 
compromiso y con excelentes rela-
ciones interpersonales. “La base fun-
damental que sostiene esta Escuela 
son las relaciones interpersonales, y 
eso nos diferencia de otras del país”.
En tanto, Amelia Pasqual elogió el 
nivel académico alcanzado. “Hoy tie-
ne un programa de postgrado y estos 
son muy pocos en Chile. Esto es im-
portante para la Universidad de Tal-
ca porque aumenta mucho la visibili-
dad en Latinoamérica y en el mundo, 
ya que con el postgrado se tienen que 
hacer publicaciones, llevar trabajos a 
congresos. En diez años esta Escuela 
creció mucho, pero ahora va a crecer 
mucho más con el buen pregrado y 
el nuevo programa de postgrado”, 
señaló la experta de Brasil.

Escanea este 
código y revisa 
el video sobre la 
visita de la ex-
perta brasileña.
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Diez proyectos estudiantiles
recibirán financiamiento

Softwares para 
proyectos energéticos

Concurso de emprendimiento 

Alumno destaca 
en CanotajePor un valor cercano a los 10 

mil dólares, la empresa ale-
mana Valentin donó a la Facultad 
de Ingeniería  44 licencias de uso 
de tres softwares para el modela-
miento de proyectos energéticos 
de recursos renovables, en sus 
versiones más avanzadas.
Los programas serán instalados 
en computadores de la Facultad 
de Ingeniería, lo que permitirá 
que los alumnos de las diversas 
carreras de esta repartición pue-
dan realizar la creación de inicia-
tivas reales en cursos relaciona-
dos y tesis de grado.
“Con el acceso a estos softwares 
generaremos un fomento a la 
creación de proyectos sobre ener-
gía renovable, además de dar un 
primer paso para que los estu-
diantes reciban una formación 

El estudiante de primear año 
de Ingeniería Comercial, Jus-
to Rebolledo Molina obtuvo 
el tercer lugar nacional de ca-
notaje en la comuna de Laja, 
Región del Biobío. Compitió en 
las categorías 200, 500 y mil 
metros, obteniendo tres meda-
llas. El alumno representó a la 
ciudad de Constitución el 29 y 
30 de septiembre.

definitiva vinculada a metodologías 
internacionales que están normadas. 
Estas son consistentes con las que 
usan en Europa en este tema”, señaló 
el académico Claudio Tenreiro, quien 
gestionó la donación junto a Christoph 
Wander, representante de importan-
tes empresas del rubro.
Los programas son PV*Sol, T*Sol y 
GeoT*Sol, los que permiten efectuar 
el modelamiento de proyectos espe-
cíficos fotovoltaicos, termosolares y 
geotérmicos.
Se espera que durante el mes de 
noviembre se realice en la Facultad 
una capacitación por parte de la 
empresa Vivest Group, quienes a tra-
vés de un importante convenio con 
nuestra Casa de Estudios instruirán 
a algunos alumnos y académicos en 
el uso de estos programas computa-
cionales.

Alumnos de los Campus  Tal-
ca y Curicó asistieron a la 

conferencia “Taller de Ideación 
y Emprendimiento” realizada 
por la organización del concurso 
JumpChile. Esta competencia —
abierta a todos los alumnos de 
enseñanza superior de pre y pos-
grado del país—  busca apoyar 
iniciativas innovadoras y los mo-
delos de negocios que se generen 
en ellas. “Lo que se pretende es 
que los alumnos tengan una idea 
y sean capaces de elaborar con 
ella un modelo de negocios, so-
lucionar ciertos desafíos y pro-
blemas que se hayan planteado”, 

señaló Javier Ledezma, coordi-
nador ejecutivo de JumpChile. El 
concurso —que por primera vez se 
realiza a nivel nacional— espera 
recibir cerca de 500 proyectos 
grupales, los que irán avanzando 
y siendo calificados por expertos, 
llegando a la final sólo doce ellos, 
quienes se repartirán un premio 
total de 40 millones de pesos. Ade-
más, el grupo que ocupe el primer 
lugar de Jump Chile, representará 
a Latinoamérica en el Concurso 
Internacional de Emprendimiento 
Business Model Competition de la 
Universidad de Harvard en abril 
de 2013.

La Dirección de Apoyo a Or-
ganizaciones Estudiantiles 

dependiente de la Vicerrectoría 
de Desarrollo Estudiantil entregó 
los resultados de la segunda con-
vocatoria de su Fondo Concursa-
ble, que cada año realiza dos lla-
mados a todos los estudiantes de 
pregrado de nuestra Universidad.
El objetivo principal de este fon-
do es “promover la participación 
activa de los estudiantes en la 
vida universitaria, a través de 
la generación de iniciativas que 
respondan a sus intereses”, según 
explicó el vicerrector de Desarro-
llo Estudiantil, Sergio Matus.
Los proyectos ganadores podrán 
optar a un financiamiento de has-
ta 300 mil pesos y abordarán te-
máticas sociales, tecnológicas, de 
educación y salud.
Las iniciativas aprobadas fueron 
postuladas por estudiantes de las 
carreras de Agronomía, Psicolo-
gía, Ingeniería en Bioinformáti-
ca, Odontología, Ingeniería Civil 
en Computación, Fonoaudiología, 
Ingeniería Civil Industrial, Medi-
cina, Ingeniería y Mecánica.    
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Ciclo de cine: “El mundo es gran-
de”, con la dirección de Stephan 
Komandarev 
Sala “Abate Molina”

Inauguración Segundas Jornadas 
Interdisciplinarias en Derecho 
Auditorio Facultad de Ciencias 
Jurídicas y Sociales

Cine alemán: Una mirada 
hacia la Alemania actual: 
“Soul Kitchen” 
Centro de Extensión Curicó

Todo el teatro en la UTALCA. “Tus 
deseos en fragmentos”, del director 
Ramón  Griffero, con la actuación 
de Paulina Urrutia 
Teatro “Abate Molina”

Inauguración Seminario 
Internacional de Cariología 
Salón “Abate Molina”

VIE 09:00
19
OCT.

VIE 12:00
19
OCT.Seminario Trauma y Diagnóstico. 

Centro de Psicología Aplicada 
(CEPA) 
Sala Carl Rogers, Facultad de 
Psicología

9:00 Seminario “¿Y cómo vamos? 
Claroscuro de la pobreza y el 
desarrollo en Chile” 
Auditorio Facultad Ciencias 
Empresariales

Taller Evaluación del Trauma. 
Centro de Psicología Aplicada 
(CEPA) 
Sala Carl Rogers, Facultad de 
Psicología

Ceremonia de celebración del 
30° aniversario de la carrera de 
Ingeniería Forestal 
Auditorio “Humberto Becerra”

VIE 12:00
19
OCT. Mil escolares participan 

en “Sinapsis urbana: las 
buenas ideas se construyen 
en conjunto”, organizado por 
Explora-CONICYT  
Plaza Cienfuegos

Agenda
SEMANAL
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de Massachusetts, el presidente de 
la Universidad de Massachusetts, 
representantes de la Universidad de 
Harvard y la ONG New American 
Foundation.

PRIMERA REUNIÓN DE CONSTITUCIÓN DEL CONSEJO CHILE– MASSACHUSETTS:

AUDITORIO FACE: PARA APOYAR A MICROEMPRESARIOS:

Rector Rojas integró misión de
intercambio académico en EE.UU.

Conferencias para 
jerarquización académica

Firman convenio con Desafío
Levantemos Chile

Entre los días 10 y 12 de octubre, 
el rector Álvaro Rojas participó 

en una  visita oficial a Boston,  como 
miembro de la delegación que acom-
pañó al ministro de Educación Ha-
rald  Beyer,  para asistir a la Primera 
Reunión de Constitución del Consejo 
Chile- Massachusetts. Esta iniciativa 
fue coordinada por el Ministerio de 
Educación y el Embajador de Chile 
en Estados Unidos, Felipe Bulnes.  
La delegación estuvo integrada por 
el presidente de Conicyt, el vicepre-
sidente del Consejo de Rectores; rec-
tores de las universidades de Talca, 
La Frontera, de Valparaíso, Pontificia 
Universidad Católica, Austral, Adolfo 
Ibáñez y Diego Portales, entre otros 
destacados miembros del mundo 
académico y empresarial. 
Entre las autoridades norteamerica-
nas que participaron en este encuen-
tro, destacan el secretario del Estado 

Los académicos Martin Schaffer-
nicht, de la Escuela de Ingenie-

ría Informática Empresarial, y Raúl 
Herrera, del Instituto de Biología 
Vegetal y Biotecnología, cumplieron 
con las exigencias establecidas para 
la  jerarquización como profesor 
asociado y como profesor titular de 
la Universidad de Talca, respectiva-
mente. 
De acuerdo a tales requerimientos, 
Schaffernicht dictó la conferencia 
“Decisiones y políticas de decisión 
en situaciones de gestión dinámi-
cas”, ante pares de distintas unida-
des, reunidos en el auditorio de la 
Facultad de Ciencias Empresariales 
(FACE).  
En su exposición, expresó que mu-
chas veces por intuición se toman 
decisiones, no sólo en el ámbito de 
los negocios, que luego no funcionan. 
“Eso nos pasa porque no sólo es una 
empresa la que en un determinado 

Desafío Levantemos Chile y 
nuestra Universidad ya son 

socios, en un esfuerzo común por 
apoyar emprendimientos de mi-
cro empresarios, alianza que que-
dó formalizada con la firma de un 
convenio entre ambas institucio-
nes, celebrado en la Facultad de 
Ciencias Empresariales (FACE).
El documento lleva las firmas de 
la rectora subrogante de la Uni-
versidad de Talca, Gilda Carrasco;  
del decano de la FACE, Arcadio 
Cerda; y de María Isabel Velasco, 
en representación de Desafío. Es-
tuvieron presentes académicos de 
la Facultad y un grupo de profe-
sionales y líderes de la Fundación 
creada por Felipe Cubillos, incluí-
da su hija Amalia.
Las partes suscribieron la recí-

El objeto de esta visita fue facilitar 
las instancias de colaboración entre 
universidades chilenas y universida-
des del Estado de Massachusetts, 
cuyas instituciones sobresalen en el 

país del norte por sus logros y buen 
desempeño, optimizar la utilización 
de canales de cooperación bilateral y 
estrechar lazos de colaboración entre 
las universidades de ambos países.
Los participantes sostuvieron reu-
niones de trabajo con autoridades 
norteamericanas vinculadas a la 
educación en el ámbito público y pri-
vado. Se realizaron  mesas redondas 
de discusión y análisis sobre temas de 
especial relevancia en nuestro país, 
tales como: procesos de selección, 
duración de carreras, problemas de 
deserción, empleabilidad, informa-
ción, aportes, etc. Todo ello, con el 
ánimo de compartir experiencias, 
intercambiar ideas y de profundizar  
el conocimiento de las prácticas apli-
cadas por las instituciones norteame-
ricanas.
En el marco de esta visita, se realizó 
un Seminario Bi-nacional, ocasión en 

que el profesor Álvaro Rojas, presen-
tó la ponencia “Fomento de la Inves-
tigación: Evolución y Tendencias”.
El rector Rojas, enfatizó que  existe 
gran interés por parte de las universi-
dades del Consejo de Rectores de ser 
parte  de este mayor intercambio, ini-
ciativa que por lo demás cuenta con 
el expreso respaldo del gobernador 
del Estado de Massachussets. Entre 
las áreas abordadas, destacan  espe-
cialmente la formación inicial docen-
te, el fortalecimiento de las capaci-
dades bilingües de los estudiantes y 
el desarrollo de áreas tales como la 
biotecnología y energía sustentable. 
La delegación participó en la Cere-
monia de inauguración de las oficinas 
Chile–Massachusetts, y visitó institu-
ciones de educación superior y labo-
ratorios de última generación como 
el Harvard Innovation Lab y el MIT 
Media Lab. 

momento decide, sino que al mismo 
tiempo lo hacen los competidores, 
los compradores, los distribuidores, 
imaginando que las cosas funciona-
rían bien y luego ya no es así”, dijo al 
explicar cómo ocurre esta especie de 
trampas presentes en la generación 
de distintos problemas, desde las 
crisis con determinados productos, 
como ocurrió con el arándano y el 
kiwi, hace unos años en nuestro país, 
hasta la deuda de Grecia. 
Por su parte, Raúl  Herrera expuso 
el tema “Formación en madera: el 
intrincado proceso biológico para 
fines comerciales”, sobre el que 
previamente realizó una presenta-
ción escrita. Al respecto, destacó el 
interés sobre el estudio del sistema 
biológico de la madera, que permita 
precisar los elementos que intervie-
nen en su formación, para construir 
después sistemas de selección de 
utilidad para la industria. 

proca voluntad de “establecer 
relaciones de cooperación en 
el desarrollo y realización de 
actividades de intervención psi-
cosocial, académicas, científicas 
y culturales”. En ese contexto, 
ambas instituciones se compro-
metieron a establecer “sistemas 
de intercambio de información, 
publicaciones, material y expe-
riencias relacionadas con los di-
versos campos de intervención en 
los que cada uno pueda brindar 
su aporte”. Por parte de Desafío, 
las acciones que se desarrollen 
con ese fin estarán a cargo de 
“Fundación Imagina, Pequeños 
Negocios, Grandes Emprende-
dores”, que es en concreto la 
contraparte de la Universidad en 
los proyectos que en esa área se 

desarrollen en conjunto.
En representación de la enti-
dad, su director  ejecutivo Goran 
Ahumada, expresó que la firma 
del convenio con la UTALCA es 
doblemente satisfactoria porque 
constituye un anhelo que el pro-
pio Felipe Cubillos le había plan-
teado, “y hoy logramos un sueño 
más”.  Agregó que es un orgullo 
trabajar con nuestra Casa de Es-
tudios, porque “hoy está entre las 
mejores a nivel nacional”. Desta-
có además que “quienes están en 
el territorio tienen el diagnóstico 
concreto que ayudará a que nues-
tras intenciones tengan el mayor 
éxito”.
El decano, Arcadio Cerda, se 
mostró agradecido de la confian-
za e indicó que se crearán siner-
gias que contribuirán al desarro-
llo de la región y el país. “Vamos 
a acercar a nuestros estudiantes 
a los proyectos y a generar un 
aporte importante”, afirmó. 
En tanto, Paulo Freire, jefe del 
proyecto, explicó que en un traba-
jo en conjunto con la Secretaría 
Ministerial de Economía y Ser-
cotec, se selecciona a un grupo 
de microempresarios. En apro-
ximadamente un mes se iniciará 
la capacitación y asesoría que les 
brindarán alumnos de las carre-
ras de la FACE, según Freire y el 
director del Centro de Desarrollo 
Empresarial (CEDEM), José Te-
llo, con quien Desafío se contactó 
inicialmente para llevar adelante 
la iniciativa.

El objeto de esta visita fue facilitar las instancias de colaboración entre universidades chilenas y universi-
dades del Estado de Massachusetts, cuyas instituciones destacan en el país del norte por sus logros y buen 
desempeño.



Francisco Stecher, Robinson Mora y Rafael Munita 
están presentes con sus distintas propuestas, formatos 
y técnicas en salas de arte de nuestra Corporación.

INAUGURADAS TRES NUEVAS EXPOSICIONES:

Manchas, niebla y color 
nutren la creación artística

“Plano secundario, algrafías desde 
la mancha”, “Del interior” e “In-
certidumbre” son las tres nuevas 
exposiciones de pintura, grabado y 
fotografía que se sumaron esta se-
mana a la oferta cultural de la Di-
rección de Extensión, en los Cam-
pus Santiago, Curicó y Talca.  
En la sala “Abate Molina” del Cen-
tro de Extensión “Pedro Olmos”, 
Francisco Stecher presenta hasta 
el 11 de noviembre 25 fotografías, 
en cuya composición resalta el do-
minio de la niebla. 
Es la tercera muestra de este pro-
fesor de Arte y funcionario de la 
Universidad de Talca, quien esta vez 
deja de lado el mundo de la sinapsis 
y de las carreteras neuronales, para 
hacer reflexionar sobre las barreras 
asociadas al nacimiento de una idea 
o de un proyecto. 
Según su apreciación, la niebla, 
común en el paisaje urbano y rural 
del Maule en tiempo frío, cubre 

las imágenes como un manto de dudas. 
“Les invito a no quedarse en el paisaje, 
sino a verse en su interior, en las incer-
tidumbres de cada cual que nos siguen 
hasta la muerte”, comentó. 
Las fotografías están impresas en tela 
canvas, soporte que según el autor re-
tiene bien el color y favorece el juego 
de luces y sombras, entre otras ventajas. 
En la inauguración de la muestra, pre-
sentada por el fotógrafo y profesor de 
fotografía Francisco Flores, el artista 
estuvo acompañado de una amplia con-
currencia. Entre los asistentes se en-
contraban el vicerrector de Desarrollo 
Estudiantil, Sergio Matus, y el secreta-
rio general de la Universidad, Johann 
Allesch.

Robinson Mora

En el Centro de Extensión Curicó está 
presente el pintor linarense Robinson 
Mora, con su exposición “Del interior”, 
consistente en una serie de pinturas de 
gran formato, con una amplia riqueza 
cromática, que mezcla luces y sombras, 
además de figuras geométricas. 

El artista —quien se tituló de profesor 
de Artes Plásticas de la Universidad 
de Chile— se radicó en 1971 en Co-
yhaique, donde ha desarrollado su obra 
pictórica. Sus cuadros han recorrido el 
país y el extranjero, en exposiciones in-
dividuales y colectivas con gran éxito de 
crítica y público. 
Apenas inaugurada la muestra —que 
se podrá visitar hasta el 8 de noviem-
bre— comenzaron las visitas de estu-
diantes de enseñanza media, entre ellos 
alumnos del Liceo Fernando Lazcano, 
quienes posteriormente dibujaron y pin-
taron algo relacionado con los cuadros 
expuestos, bajo la guía de su profesor 
de arte. 
“Esta instancia que nos provee la Uni-
versidad queremos aprovecharla al 
máximo con los alumnos, ya que es el 
momento para que ellos puedan enten-
der mejor la obra y desarrollar su parte 
artística”, señaló el profesor de arte del 
establecimiento, Gerardo Arriagada.

Grabado

Uno de los más notables exponentes 
del grabado chileno, Rafael Munita, 
exhibe hasta el 11 de noviembre en el 
Campus  Santiago su creación “Plano 
Secundario, algrafías desde la mancha”. 
Se trata de litografías sobre planchas de 
aluminio, en las que se forman manchas 
medio abstractas, las cuales van dando 
vida a figuras secundarias que son las 

que se transforman en protagonistas 
de estas obras, según explicó Munita. 
“La idea es aprovechar su condición 
de ejecución, que es muy libre y suelta, 
sin la rigidez que normalmente tiene 
el plano primario, que tiene que ser el 
retrato del personaje”, explicó. 
Sobre esa base, su objetivo fue que 
apareciera lo que denominó ‘el pulso 
original’, según afirmó. “La huella, tra-
zo, contraste, tensión, en fin, todos los 
elementos que constituyen la obra para 
que aparezcan más frescos, espontá-
neos, y no tan laborados”, planteó. 
En tanto, al presentar la exhibición, la 
directora de Extensión de la Univer-
sidad, Marcela Albornoz, destacó que 
“la paciencia del artista, del creador y 
en su caso de un investigador del gra-
bado nos revela espacios transmuta-
dos, acaso novelados de un espacio que 
no existe, donde no hay tiempo ni lugar. 
Lo único terrenal acaso, son los títulos 
de las obras (…) Lograr estas expre-
siones a través de algrafías me parece 
notable”, afirmó. 
A estas exposiciones se suman “Ma-
nuel Gómez Hassan”, con un conjun-
to de obras de este destacado pintor 
chileno, montadas en el Centro de 
Extensión Curicó, y antes exhibidas en 
el Centro de Extensión “Pedro Olmos” 
de Talca. Y “Nicanor Plaza, maestro de 
escultores”, que hasta el 31 de octubre 
estará en la gran sala de ese mismo 
Centro.

M.A. / M.C. / A.M.

Las imágenes de Francisco Stecher conducen a una reflexión sobre 
la nebulosa que cubre el inicio de muchos proyectos e ideas.

De allí el nombre de la exposición: Incertidumbre.


